

ra dedicada al estudio del sacerdocio de Cristo en el ámbito de las fuentes; una segunda, de orientación histórica; la tercera dedicada a estudios dogmático-especulativos y una cuarta que se detiene en las repercusiones prácticas. La primera sección, la más amplia del volumen, presenta estudios sobre el sacerdocio de Cristo en las fuentes escriturísticas y en los documentos del Vaticano II. Como es tradicional en el desarrollo de estas Semanas, una última parte del volumen recoge las ponencias con temática de libre elección.

D. Bonhoeffer, *Creer y vivir*, Sígueme, Salamanca, 1974, 163 págs. Son presentados aquí, en primer término un curso pronunciado por Bonhoeffer sobre la esencia de la Iglesia en el segundo semestre de 1932, rehecho a partir de notas conservadas puesto que el manuscrito original se extravió. Vienen luego dos trabajos: una conferencia —Venga a nosotros tu reino—, conferencia pronunciada en 1932; y un manuscrito redactado en la celda de Tegel sobre Los tres mandamientos. La obra se cierra con un trabajo sobre los Salmos como libro de oración de la Biblia. Con excepción del último, estos trabajos de Bonhoeffer van precedidos de presentaciones explicativas.

M. Rodríguez, *Desacralización: único camino*, Herder, Barcelona, 1974, 146 págs. A partir de una explicación del significado del concepto de "desacralización" que es secularización que relativiza lo sacral pero que no es secularismo que niega lo sacral, el autor estudia en concreto la desacralización de la liturgia, de la autoridad, de la sexualidad y de la vida religiosa. En este nuevo libro, el autor, en torno a un tema diverso, vuelve a incidir en las mismas críticas que ya le fueron hechas desde estas mismas páginas (cfr. Stromata 33 (1977), pp. 393-95).

A. Chapelle, *Le symbole, Langage et corps*, I, Institut d'Etudes Théologiques, 1972, 138 págs. Se trata del curso dictado por el autor y presentado mimeográficamente. El curso se inscribe en dos perspectivas, una teológica, mediante la cual se analiza la racionalidad antropológica inmanente del símbolo eucarístico, por una parte, y por otra del misterio cristiano de la sexualidad (sacramento del matrimonio y consagración mediante el celibato); la otra perspectiva es filosófica. Desde este punto de vista el curso estudia dos dimensiones de la humanidad del hombre: el cuerpo y el lenguaje.

B. Stoeckle, *Handeln aus dem Glauben*, Herber, Freiburg, 1977, 176 págs. Temas actuales e importantes para el cristianismo de este tiempo es el contenido de obrar a partir de la fe. La obra está dividida en tres partes. La primera, especie de introducción de carácter más bien teórico, se enfrenta a la mentalidad reinante en no pocos ambientes, eminentemente racionalista y absolutizante de lo puramente humano, que rechaza toda trascendencia, la falsifica, y pretende deducir todo comportamiento ético del dictado de la razón. De aquí la clarificación de ciertas nociones básicas constitutivas de una moral transracional, basada en el misterio de un Dios que se hace hombre por la encarnación: verdadero sentido de la trascendencia, de la obligatoriedad, de las normas, etc... La segunda trata la responsabilidad cristiana de cada uno con respecto a los demás. Muy especialmente tiene en cuenta el amor cristiano y los deberes concretos más comunes originados del intercambio vital humano. La tercera, la más ex-

tensa, considera las obligaciones para con uno mismo. El autor ha sabido elegir los asuntos más relevantes, entre los cuales se cuentan algunos que todavía no habían recibido la suficiente atención, como ser, la autoafirmación, la aceptación de sí, el conocimiento de sí, el amor a la propia persona. Ciertamente, dado el carácter y la extensión del trabajo de Stoeckle, ciertas cuestiones importantísimas no han sido tratadas (vaya como ejemplo la sexualidad), pero, lo expuesto cumple con la finalidad del autor. R. D.

A. K. Ruf, *Grundkurs Moraltheologie. II: Gewissen und Entscheidung*, Herder, Freiburg, 1977, 167 págs. Este volumen, "Curso fundamental de Teología Moral: Conciencia y determinación", completa el primero dedicado a la Ley y a la Norma. Así como aquél se preguntaba acerca de lo que se debía hacer; éste se proyecta a lo que se puede hacer. De este modo se da una visión completa de los fundamentos de la Teología Moral. El autor apunta a que el lector tenga una idea clara y precisa del tema tratado, nada sencillo por otra parte, el cual es nada menos que la acción del hombre cristiano en su aspecto más complejo y más profundo. Para esto, luego de una introducción general, estudiará la acción en sus ocho aspectos principales, que a su vez constituyen como los capítulos de su obra: finalidad, libertad, intencionalidad, exteriorización, conciencia, situacionalidad, pecado, amor. El resultado del trabajo de Ruf cumple con el fin propuesto y, sin duda, contribuirá a que no pocos lectores tengan un conocimiento más claro, más realista de lo que verdaderamente implica la Moral Cristiana en aspectos fundamentales, que en tanto merece el nombre de tal, en cuanto expresa en la vida las exigencias de la síntesis misteriosa de lo divino y de lo humano, comenzada en la Encarnación y prolongada en cada cristiano por su unión con Cristo. R. D.

FE Y POLITICA

A. González Montes, *Razón política de la fe cristiana*, Universidad Pontificia, Salamanca, 1976, 244 págs. El autor se propone dar una visión sistemática de la *nueva teología política*, en cuyo concepto engloba todas aquellas corrientes teológicas contemporáneas que, de una manera u otra, representan una reacción reivindicativa del carácter público de la fe y de sus consecuencias para la sociedad humana, frente a la precedente privatización de la misma, emanada de la moderna crítica de la religión. Define esta corriente como reflexión crítica sobre la praxis, y pone de relieve su doble pretensión de convertirse en una teología fundamental, y de sustituir la metafísica por la historia. La obra se divide en tres partes: 1) La nueva teología política como crítica teológica de la política y como razón escatológica que relativiza todo proyecto político (La teología política de Juan Bautista Metz); 2) La teología política como teología de la acción revolucionaria (De la teología de Metz a la teología de la revolución y de la violencia); 3) La teología política como teología de la salvación integral del hombre y de la sociedad (La teología latinoamericana de la liberación).

Cristianos latinoamericanos y socialismo, CEDIAI, Bogotá, 1972, 296 págs. El libro presenta los documentos producidos desde la *Declaración de los Ochenta*, abril de 1971, a partir de la conferencia dictada por Gustavo Gutiérrez en Santiago. Los documentos están clasificados en cuatro partes: I. Alrededor de la *Jornada Participación de los Cristianos en la Construc-*

ción del Socialismo en Chile, organizada por el Secretariado Sacerdotal Cristianos por el Socialismo, Santiago de Chile, abril de 1971. II. Alrededor del Documento de trabajo de los Obispos de Chile sobre *Evangelio, política y socialismos*. III. Documentos varios. IV. Alrededor del Primer Encuentro Latinoamericano de Cristianos por el Socialismo, Santiago de Chile, 23-30 de abril de 1972. El libro presta la misma tribuna a todos los actores implicados en la escena sin deformación de su pensamiento. Proporciona así al lector la posibilidad de estudiar los documentos en su totalidad y dentro de su contexto real, revelándole la experiencia de una Iglesia enfrentada, hasta dentro de sí misma, con un socialismo marxista en construcción.

I. Martín, *La Iglesia y la comunidad política*, BAC, Madrid, 1975, 759 págs. Como lo indica el subtítulo, *Documentos colectivos de los Episcopados católicos de todo el mundo*, VTFE-VTGE, la obra recoge una selección de documentos episcopales de muy diversos países que en los años del posconcilio han tratado de la actitud de la Iglesia ante las realidades políticas. El punto de partida y, en cierto modo, el catalizador es la declaración de la Conferencia episcopal española sobre *La Iglesia y la comunidad política*, de enero de 1973. Agrupa los documentos con un criterio geográfico ya que los problemas de los países de un mismo continente ofrecen características semejantes, no obstante las naturales diferencias nacionales. Comienza por Europa, cuyos problemas son más afines a los de España; sigue por América, que tantos problemas comunes tiene con Europa y cuya raíz hispana es extensa y evidente, y termina con los documentos de África y Asia. La Iglesia tiene un concepto trascendente de las realidades temporales, y concretamente de la política; reconoce y respeta la competencia del Estado, como algo querido por Dios, y afirma que la colaboración sincera y leal de ambas sociedades conduce al mejor servicio de la persona en la integridad de sus valores. Por eso afirma también su derecho a juzgar la dimensión moral de las actuaciones políticas y la libertad para predicar la enseñanza evangélica a todos los hombres.

F. J. Hinkelammert, *Ideología de sometimiento*, EDUCA, Costa Rica, 1977, 176 págs. Como lo indica el subtítulo, *La Iglesia Católica Chilena frente al golpe: 1973-1974*, el libro trata del conflicto entre Estado e Iglesia Católica en Chile después de la caída de Allende. El autor, enrolado en la teoría neomarxista de la dependencia estructural, pretende demostrar que en la actuación de los diferentes participantes de los sucesos de Chile, estuvieron presentes marcos categoriales ideológicos de antigua estirpe, en referencia a los cuales se interpretaron tanto los protagonistas del golpe militar como las críticas expresadas por la Iglesia Jerárquica chilena. Sin embargo, el tamiz de la propia "ideología" marxista del autor es tan patente, que le quita seriedad y objetividad a su visión de los hechos.

C. A. Caranci, *El Tercer Mundo, los proletarios del siglo XX*, Espejo, Madrid, 1972, 433 págs. El libro es una historia del llamado Tercer Mundo desde el impacto europeo hasta las nuevas independencias. Se divide en once capítulos: 1. Los colonizables; 2. A la conquista de la tierra; 3. La carga del hombre blanco; 4. La lucha anticolonialista; 5. Ricos y pobres; 6. La economía; 7. Neocolonialismo; 8. Las conferencias del subdesarrollo; 9. El nuevo orden; 10. Tradición, modernidad y desarrollo; 11. Hacia una estrategia común de los pueblos pobres. El Tercer mundo, dice el autor, no es un bloque homogéneo de miseria e incultura, sino una muestra variada de pueblos y sistemas con frecuencia muy diferentes entre sí, dotados de

una personalidad, de una historia, los cuales, en una u otra época, han aportado algún elemento positivo a la civilización mundial. En realidad fue Occidente el que creó con sus propias manos lo que conocemos por Tercer Mundo y el que lo mantiene hoy como tal.

PASTORAL

L. Boff, *Vida Religiosa y secularización*, CLAR, Bogotá, 1976, 39 págs. Pocas veces se dan de manos una síntesis tan bien lograda y clara y la profundidad con que se trata el tema. Ciertamente que otras obras del A. hacen comprender tales cualidades. Obra sumamente sugerente, no se puede agotar en una mera lectura. El conocimiento que tiene el A. de las dos vertientes que trata: vida religiosa y secularidad del mundo hacen de estas páginas el fundamento para una reflexión más profunda y práctica, aplicada a la vida del que las lee, que con provecho podrá utilizarlas para charlas o conferencias comunitarias. Enriquecen este estudio una bibliografía muy bien seleccionada y especializada sobre el tema. Creería este librito indispensable para todo aquel que se interesa en el arduo problema del epígrafe, que tantos malos entendidos con nefastas consecuencias ha llevado consigo. J. A.

G. Pastor, *Análisis de contenido en los casos de abandono de la vida religiosa*, Instituto Teológico de la Vida Religiosa, Madrid, 1974, 366 págs. El estudio está referido al estudio de los casos ocurridos en el año 1972. Es pues, necesariamente muy restringido. Aun así aporta muchos datos interesantes y sugerentes. Modelo de una sistematización estadística, hecha con suma honestidad y minuciosidad, deja sin embargo, la impresión del cálculo frío de los números, desencarnando —necesariamente en un estudio de esta índole— todo el drama vital que cada caso personal lleva consigo. Con todo, esta tesis doctoral no deja de entregarnos datos muy valiosos para responder, como es la intención del A., a la pregunta: "¿Cuáles son los motivos que explican el éxodo masivo de religiosos en la presente hora?"

J. y L. Bird, *El matrimonio es para adultos*, Sal Terrae, Santander, 1972, 368 págs. Los autores parten del hecho de que el matrimonio en nuestra cultura ha cambiado y que es de suponer que siga cambiando en las próximas dos décadas. El antiguo modelo de matrimonio contractual que hoy no satisface, se continúa, sin embargo, de alguna manera, en el nuevo modelo de matrimonio cohabitativo, tipo de matrimonio que, según los autores, busca una especie de "vida al unísono" pero donde sigue sin haber verdadera unidad. Frente a este modelo actual y deficiente, los autores creen que existe otro modelo matrimonial posible y más pleno: el que llaman "relacional", matrimonio que se centra en la relación como tal. A partir de este enfoque, los autores, experimentados en orientación matrimonial, se proponen examinar no los principales problemas, sino las que consideran las principales áreas de problemas o áreas de "posible conflicto".

W. Trobisch, *El amor: un sentimiento que hay que aprender*, Certeza, Bs. As., 1970, 66 págs. En este pequeño libro ilustrado dirigido a jóvenes, el autor examina el aprendizaje del amor y en relación con él temas como el de las relaciones sexuales pre-matrimoniales, conexión entre sexo y amor, uso de los anticonceptivos, etc. El libro resulta ameno y bien presentado.